
Он уве рен, что у Со ю за хороший 
потенциал. Но считает, что от 
декларативности нуж но, уско-
рив темп, переходить к ре аль-
ной интеграции. Бизнес, как 
и во всем мире, в этом смыс ле 
бо лее мобилен. Де ло вые люди 
го то вы, как говорится, «бе жать 
впереди па ро во за».

Воз мож ность 
хо ро шо 
за ра ба ты вать
Господин Мар ты нов — за слу-
жен ный работник промышлен-
ности Республики Бе ла русь. 
Он — член Пост оян ной комис-
сии по экономике, бюд же ту и 
финансам Со ве та Республики 
Национального собрания Респу-
блики Бе ла русь.

Ра бо тал помощником мас те ра по 
обслуживанию круг ло чу лоч но-
го оборудования, заместителем 
начальника от де ла снабжения 
Витебской ор де на Ленина чу-
лоч но-трикотажной фабрики 
имени КИМ. Был экс пер том ком-
мер чес ко го от де ла сов мест но го 
со вет ско-за пад но гер ман ско го 
предприятия «Бел вест». По том 
стал ге не раль ным директором 
сов мест но го общества с огра-
ниченной от вет ствен ностью 
«Мар ко».

— В наш холдинг вхо дят не-
сколь ко предприятий. На них 
ра бо та ют бо лее 5,5 тысячи 
че ло век. Мы примерно на 40% 
«за кры ва ем» по треб ность бело-
рус ско го рын ка обуви. В год 
вы пус ка ет ся око ло 4 миллионов 
пар. В ассортименте и дру гая 
продукция. Ра зу ме ет ся, нам 
интересен ры нок ЕА ЭС. И мы 
имеем сеть фирменных мага-
зинов в России, Ка зах ста не. В 
Армении — нет и не планируем. 
Известно, что в этой республике 
очень хорошие традиции произ-
водства обуви, да и Турция ря-
дом. Интересно сотрудничество 
с Кыр гыз ста ном, — рас ска зы-
ва ет белорусский се на тор.

В 2018 го ду «Мар ко» планиру-
ет выпустить 5 миллионов пар 
обуви.

Вост ре бо ва но 
сырье
Как известно, для 
производства 
обуви необхо-
димы ко жа и 
шерсть. Бе ла-
русь — стра на 

с развитым сельским хо зяй ством. 
Но потребности обувщиков, а 
их, кро ме «Мар ко», не ма ло, 
животноводы и зве ро во ды удо-
влетворить по лностью не мо гут. 
В частности, в холдинг входит 
ра нее юридически са мос то я-
тель ный ме хо вой комбинат. К 
кон цу го да там планируется «под 
ключ» запустить производство. 
А значит, необходимы овечьи 
шку ры, пушнина. Например, до 1 
миллиона ту шек норки.

— Что ка са ет ся овчины, активи-
зируем сотрудничество с Рос-
сией и Ка зах ста ном. Но шерсть 
традиционных по род овец там 
бо лее «гру бая», чем в Но вой 
Зеландии. И этот плот ный мех 
под ой дет, по жа луй, толь ко для 
производства обуви. А луч ше го 
ка чест ва «сравнительно шел-
ковистей» — примерно 30% от 
потребности бу дет завозиться 
из стран даль не го за ру бежья, — 
объясняет ню ан сы производства 
Николай Васильевич.

Холдинг планирует са мос то я-
тель но заниматься зве ро вод-
ством. Но есть боль шая заинте-
ресованность в сотрудничестве 
с бизнесом ЕА ЭС.

От слов к де лу
Собеседник согласился с мне-
нием авто ра статьи о том, что 

большинство населения 
Беларуси практически не 
понимает ню ан сы дея-
тельности ЕА ЭС.

— Ко неч но, нуж но 
боль ше писать 

про это. В том числе и про плю-
сы. Важ но раз вер нуть дискус-
сию в СМИ о том, что тормозит 
интеграцию, по че му что-то не 
по лу ча ет ся. Бы ло бы не пло хо 
организовывать круг лые сто лы 
с участием представителей вла-
сти, бизнесменов, общественных 
де я те лей... Разногласий в ЕА ЭС 
не ма ло. Например, раз ные под-
хо ды в стра нах к собственности 
на не дра. В Беларуси не ма ло 
го су дар ствен ных предприятий. 
А в России и Ка зах ста не иные 
под хо ды... Ра зу ме ет ся, каж дая 
из стран в пер вую оче редь хо-
чет выиграть от интеграции, — 
про дол жа ет се на тор.

По ня тно, что про цесс сближе-
ния не прос той. Что бы достичь 
взаимопонимания и доверия, 
необходимо не толь ко вре мя.

— Известно, что и в бизнесе 
не прос то найти над еж ных парт-
не ров. Например, мы предпочи-
таем отк ры вать в стра нах ЕА ЭС 
фирменные магазины. Но есть 
примеры франшизы: 7 магази-
нов в Моск ве и Санкт-Пе тер бур-
ге, — сообщил бизнесмен.

Президент Беларуси по тре бо-
вал в 2017 го ду обеспечить 
сред нюю зар пла ту по стра-
не в раз ме ре 500 до лла ров в 
эквиваленте. Но вость активно 
об суж да ет ся в интернете и СМИ 
Евразийского со ю за.

Бизнесмен считает, что это го 
по ка за те ля мож но достичь, но 
при нескольких условиях. До-
стой ная оп ла та тру да воз мож на 
там, где есть но вое оборудова-
ние, применяются сов ре мен ные 
технологии... Ра зу ме ет ся, нуж ны 
инвесторы из-за ру бе жа. При-
влекательность Беларуси для за-
пад ных бизнесменов в ло яль ном 
налогообложении, географиче-

ском расположении стра ны. И 
это ста ра ют ся использовать 
предприниматели ЕА ЭС.

Алек сандр ПУКШАНСКИЙ.
pukshanski@zviazda.by
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Ког да все — свое
Со юз со вре ме нем смо жет 
по лностью удо влет во рять 
внутренний спрос
Стра ны Евразийского экономического 
со ю за (ЕА ЭС) уже к 2018 го ду смо гут 
удовлетворить внутренний спрос на мо ло ко, 
мя со птицы, баранину, кар то фель и овощи, 
сообщили в пресс-служ бе Евразийской 
экономической комиссии.

«Член коллегии (министр) по промышленности и 
агроп ро мыш лен но му комп лек су ЕЭК Сер гей Сидор-
ский обратил внимание чле нов со ве та на положи-
тельную динамику развития сель ско го хо зяй ства в 
ЕА ЭС, — отметили в пресс-служ бе. — В частности, 
мож но рассчитывать, что по таким видам сельхозпро-
дукции как мо ло ко, мя со птицы, баранина, кар то-
фель, овощи внут рен нее производство уже к 2018 го-
ду смо жет по лностью обеспечить потребности 
населения. Од на ко сох ра ня ет ся высокий уро вень 
зависимости от импорта фрук тов и ягод, в том числе 
тех, ко то рые мо гут выращиваться в стра нах Со ю за. 
Для поддержки даль ней ше го рос та необходимо реа-
лизовать комп лекс мер, включающих в се бя внедре-
ние высоких технологий в животноводство и рас-
тениеводство, создание пле мен но го ста да наиболее 
вост ре бо ван ных по род, строительство сов ре мен ных 
перерабатывающих производств, под держ ку сель-
ско хо зяй ствен но го машиностроения и оптимизацию 
лизинговых про це дур, в том числе за счет снижения 
финансовой нагрузки на сельхозпроизводителя».

Тог да же член коллегии (министр) по интеграции и 
макроэкономике ЕЭК Тать я на Ва ло вая представила 
до клад о сфе рах экономики, обладающих макси-
мальным интеграционным потенциалом. Отраслями, 
позволяющими повысить уро вень импортозамеще-
ния за счет де ло во го сотрудничества предприятий 
в ЕА ЭС, яв ля ют ся машиностроение, текстильное 
и швей ное производство, нефтехимия, транс порт 
и связь. Кро ме то го, значительный мультиплика-
тивный эф фект да ет про мыш лен ное парт не рство 
стран Со ю за в металлургии, 
энергетике, до бы че природ-
ных ископаемых и тор гов ле. 
Есть возможности для уве-
личения объемов экс пор та 
в третьи стра ны про дук тов 
нефтехимического произ-
водства, машиностроения, 
пищевой и цел лю лоз но-бу-
маж ной промышленности.

«Предложения по использованию кооперационных 
воз мож нос тей бизнеса в ЕА ЭС базируются на под-
держ ке сов ре мен ных инновационных от рас лей 
экономики, укреплении свя зей меж ду предприятия-
ми внутри стран Со ю за и содействии рос ту экс пор та 
продукции наших производителей в третьи стра ны. 
Важ но упростить ре гу ля тор ную сре ду, а так же вести 
по сле до ва тель ную ра бо ту по уменьшению числа 
барь е ров, ограничений и изъятий, препятствующих 
развитию бизнеса и ком форт ной жизни граж дан стран 
Евразийского Экономического со ю за», — под черк нул 
пред се да тель коллегии ЕЭК Тигран Саркисян.

По лез ный опыт
Система маркировки то ва ров 
в Со ю зе бу дет развиваться
Евразийская экономическая комиссия 
на ме ре на развивать в Евразийском 
экономическом со ю зе (ЕА ЭС) систему 
маркировки то ва ров, сообщили 
в пресс-служ бе ЕЭК.

Коллегия ЕЭК обсудила от чет о пер вых итогах реа-
лизации пилотного про ек та по маркировке изделий 
из ме ха в 2016 го ду. Фак ты, приведенные чле ном 
коллегии (министром) по тор гов ле ЕЭК Вероникой 
Никишиной, по ка зы ва ют, что решение о введении 
элект рон ных ме ток в России и Беларуси по лностью 
оп рав да ло се бя. «Например, в России обо рот то-
ва ров вы рос примерно девятикратно, — отметила 
министр ЕЭК. — При этом 20% участников рын ка, 
ра нее не предоставлявшие от чет ность в на ло го вые 
ор га ны, легализовали свой бизнес».

Коллегия ЕЭК одобрила предложение рас смот реть 
на ближайшем заседании Со ве та ЕЭК воп рос о раз-
витии системы маркировки в Со ю зе. «Эти ме ры поз-
во лят под дер жать доб ро со вест ный бизнес и «обе-
лить» це лые сег мен ты рын ка», — убеж де ны в ЕЭК.

Над еж да ЮШКЕВИЧ. yushkevich@zviazda.by

НОВОСТИ СО Ю ЗАТоч ка зренияТоч ка зрения  ��

«Например, мы предпочитаем 
отк ры вать в стра нах ЕА ЭС 
фирменные магазины. 
Но есть примеры франшизы: 
7 магазинов в Моск ве 
и Санкт-Пе тер бур ге».

КАК ОБУТЬ КАК ОБУТЬ 
И ОДЕТЬ?И ОДЕТЬ?

Евразийский экономический 
со юз — многомиллионный 
ры нок сбы та 
для производителей. И есть 
то ва ры, ко то рые нуж ны всем 
без исключения. В частности 
обувь. Белорусский се на тор, 
известный бизнесмен 
Николай МАР ТЫ НОВ — 
один из «маг на тов» 
обув но го бизнеса ЕА ЭС.

Фото носит иллюстративный характер.


